

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD ESCUELA PROFESIONAL DE PSICOLOGÍA

Percepción del acoso sexual callejero y actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE: Licenciada en Psicología

AUTORAS:

Mateo Cruzalegui, Katherine Sabina (orcid.org/0000-0001-6088-8142)

Quispe Ocupa, Alejandra Marielle (orcid.org/0000-0002-4025-8917)

ASESORES:

Mgtr. Santa Cruz, Espinoza Henry (orcid.org/ 0000-0002-6475-9724)

Dra. Patricia Ibeth, Tirado Bocanegra (orcid.org/0000-0002-4859-3509)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Violencia

LÍNEA DE RESPONSABILIDAD SOCIAL UNIVERSITARIA:

Promoción de la salud, nutrición y salud alimentaria

TRUJILLO - PERÚ 2023

DEDICATORIA

A nuestros padres, que nos han sabido formar para llegar a ser futuras profesionales y por brindarnos su acompañamiento incondicional durante toda la carrera.

AGRADECIMIENTO

A DIOS

Por ser la fortaleza en los momentos de debilidad, por motivarnos cada día a seguir adelante, guiándonos a dar los mejores pasos en nuestras vidas.

A NUESTRA FAMILIA

Por apoyarnos en todos los momentos importantes, por confiar en nosotros y por ser el pilar fundamental de nuestro proceso como futuras profesionales.

ÍNDICE DE CONTENIDOS

DEDICATORIA	ii
AGRADECIMIENTO	iii
NDICE DE CONTENIDOS	iv
RESUMEN	V
ABSTRACT	vi
I. INTRODUCCIÓN	1
II. MARCO TEÓRICO	5
III. METODOLOGÍA	11
3.1. Tipo y diseño de investigación	11
3.2. Variables y operacionalización	11
3.3. Población, muestra, muestreo, unidad de análisis	13
3.4. Técnicas e instrumentos de recolección de datos	14
3.5. Procedimientos	16
3.6. Método de análisis de datos	16
3.7. Aspectos éticos	17
IV. RESULTADOS	18
V. DISCUSIÓN	20
VI. CONCLUSIONES	23
VII. RECOMENDACIONES	24
REFERENCIAS	25
ANEXOS	32

ÍNDICE DE TABLAS

Tabla 1 Correlaciones entre las dimensiones de percepción del acoso sexual callejero y
actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo18
Tabla 2 Correlaciones entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes
machistas según género en universitarios de la ciudad de Trujillo19
Tabla 3 Frecuencia por sexo
Tabla 4 Frecuencia por Estado Civil
Tabla 5 Frecuencia de si tienen hijos39
Tabla 6 Frecuencia por ocupación39
Tabla 7 Resultados de análisis factorial exploratorio del Cuestionario de caracterización de
la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos.
40
Tabla 8 Resultados de análisis factorial confirmatorio del Cuestionario de caracterización
de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios
públicos41
Tabla 9 Tabla con índices de ajuste del Cuestionario de caracterización de la percepción y
experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos41
Tabla 10 Resultados de análisis factorial confirmatorio de la Escala de Actitudes hacia el
Machismo42
Tabla 11 Tabla con índices de ajuste de Escala de Actitudes hacia el Machismo43

RESUMEN

La presente investigación tuvo como objetivo general determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo. El estudio se desarrolló bajo la metodología cuantitativa, aplicada, con un diseño no experimental, transversal descriptivo y correlacional. La muestra estuvo conformada por 346 universitarios de la ciudad de Trujillo. Los instrumentos utilizados fueron, el Cuestionario de caracterización de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos y la Escala de actitudes hacia el machismo. Como resultados se obtuvo que la Percepción de acoso sexual callejero y las actitudes machistas obtuvieron una correlación directa, mediana y significativa, de la misma forma, la Percepción del acoso sexual callejero tuvo correlaciones directas y medianas con el dominio masculino y el control de la sexualidad. Como conclusión se determinó que, a mayor aceptación al machismo existirá una actitud positiva hacia el acoso sexual callejero.

Palabras clave: Percepción, actitudes, acoso sexual callejero y machismo.

ABSTRACT

The general objective of this research was to determine the relationship between the perception of sexual street harassment and macho attitudes among university students in the city of Trujillo. The study was developed under the quantitative methodology, applied, with a non-experimental, cross-sectional descriptive and correlational design. The sample consisted of 346 university students from the city of Trujillo. The instruments used were the Questionnaire of characterization of the perception and experiences on interactions between strangers and the Scale of attitudes towards machismo. The results showed that the Perception of sexual street harassment and macho attitudes obtained a direct, median and significant correlation; in the same way, the Perception of sexual street harassment had direct and median correlations with male dominance and control of sexuality. In conclusion, it was determined that the greater the acceptance of machismo, the more positive the attitude towards street sexual harassment.

Keywords: Perception, attitudes, street sexual harassment and machismo.

I. INTRODUCCIÓN

Para definir el acoso sexual callejero, Fairchild (2022) refirió que es un tipo de violencia de género, vivido generalmente por las mujeres. Todo ello es realizado por personas extrañas en lugares públicos utilizando, silbidos, sonidos o gestos para atraer la atención de una mujer, lo que la definiría como un objeto sexual (Walton y Pedersen, 2022).

A nivel mundial, en el continente de África, específicamente en el Norte y en el Medio Oriente, entre el 40% y el 60% de personas del género femenino fueron víctimas de acoso sexual callejero, así mismo, entre el 31% y 64% del género masculino manifestaron haber realizado tales actos (ONU Mujeres, 2022).

En Latinoamérica, el Observatorio Mumalá Mujeres, Disidencias, Derechos (2022, citado en Infocielo, 2023), realizó una encuesta a 1794 mujeres argentinas de la ciudad de Buenos Aires, detectándose que el 83% habían recibido frases sobre su aspecto físico, bocinazos y/o silbidos, así mismo, el 65% percibieron comentarios en donde les faltaban el respeto por su sexo y al 56% les decían frases sexuales. Por otro lado, el 41% de víctimas comentaron haberse quedado paralizadas sin poder reaccionar ante aquellos comportamientos, mientras que el 37% prefirieron alejarse del lugar.

Para delimitar la información en el Perú, durante la crisis del COVID-19, en el informe de Paremos el acoso callejero, junto a la colaboración con el plan internacional (2020), se realizó una investigación sobre el acoso sexual callejero en Lima, entre los meses de septiembre del 2020 y enero del 2021, descubriendo que, 440 adolescentes y jóvenes declararon haber pasado por este tipo de acoso y el 97% de ellas no denunciaron estos hechos.

Por otra parte, en lo que concierne al machismo, se define como un ideal de los hombres siendo autoritarios, agresores y viriles, este ideal tiene su raíz en las familias patriarcales, en donde se muestra una figura masculina fuerte a diferencia de la figura femenina, quien se ve como la encargada del bienestar de toda la familia (Sequeira, 2008).

En los diferentes países de Europa del este y de Europa central, el machismo tiene índices más altos que los países que se encuentran en el sur, debido a la mentalidad predominantemente patriarcal que se presenta en esos lugares. Uno de los pensamientos más arraigados que muestran es, "El rol más significativo que las mujeres tienen que desempeñar es cuidar al hogar y a la familia", un 44% de europeos estaban de acuerdo con ello y un 54% en desacuerdo. De manera específica, el porcentaje de los primeros países en apoyar aquel pensamiento era, Bulgaria con un 81%, Hungría con un 78%, Polonia y República Checa con un 77% y Letonia con un 74% (Rengel, 2022).

En México, Barragán (2021) describió que existe un alto nivel de machismo teniendo como consecuencia la violencia de género, llegando a tener un máximo de 3.957 homicidios en el año 2020. De los casos denunciados, sólo el 2% es sentenciado y solo 1 de cada 10 mujeres se atreven a denunciar.

Dentro del Perú, el machismo ha llegado a matar a una mujer cada 48 horas en el 2023, además se detectó que más de 1000 mujeres habían sido asesinadas por violencia de género en los últimos 7 años (Samon, 2023). Del mismo modo, se puede evidenciar que las actividades y actitudes masculinas son enaltecidas y firmemente aprendidas en el ámbito familiar (Martinez y Diaz, 2021). Es por ello que la cultura machista sigue vigente y aproximadamente durante 200 años, nunca se ha ofrecido otro modelo de masculinidad dentro del país (Vadillo, 2021).

Con el paso del tiempo, los casos de acoso sexual callejero han ido en aumento, pero las personas han categorizado estas acciones (comentarios indeseados, silbidos, piropos, tocamientos) como normales, lo cual es considerado como violencia sexual. Por otro lado, con respecto al machismo, son los hombres quienes sostienen una actitud de superioridad ante la mujer, sin embargo, existen actitudes machistas que las mujeres también lo han estado adoptando, ya sea por el contexto familiar o social en las que estuvieron sumergidas, de modo que, son ellas mismas las que están empezando a aceptar este tipo de acoso. Por lo tanto, se muestra que ambas variables estudiadas son factores que predisponen violencia.

A base de todo lo indicado, se propuso como pregunta de investigación: ¿Cuál es la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo?

La razón detrás de la problemática expuesta se justifica debido a que la sociedad ha llegado a tener un nivel alto de tolerancia ante los diferentes comentarios, burlas, agresiones verbales y físicas, que puede realizar cualquier individuo en las calles. En el diario Infobae (2022), informó que las jóvenes alrededor de los 18 a 29 años son las que más sufren de esta problemática. Por otro lado, todas las estadísticas, evidencian que los hombres son el elemento activo, que ocasiona estos casos de violencia (Bardales, 2022). Por ese motivo, se vio el interés de efectuar el estudio en universitarios de Trujillo.

En cuanto, a la relevancia social, es trascendente dado que el acoso sexual callejero ha estado presente desde hace años, sin embargo, no se le ha dado la debida importancia. Por otro lado, los beneficiarios serán la comunidad científica, ya que permitirá, expandir el conocimiento sobre las variables a estudiar y servirá de referencia a futuras investigaciones debido a que puede ser utilizado como un antecedente para analizar la problemática.

Respecto al valor teórico, la investigación llenará un vacío, puesto que actualmente no existen muchas investigaciones correlacionales sobre las dos variables estudiadas, además, lo encontrado en la investigación puede ser utilizado parcialmente, debido a que se realizó en universitarios de Trujillo. Finalmente, se propusieron recomendaciones, ideas e hipótesis que permitan fomentar la investigación para conocer más acerca de las variables.

El objetivo general que se propuso fue: Determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo. Como objetivos específicos: Determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes de dominio masculino en universitarios de la ciudad de Trujillo y determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes de control de la sexualidad en universitarios de la ciudad de Trujillo. Como hipótesis general: Existe relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas en universitarios

de la ciudad de Trujillo y como hipótesis específicas: Existe relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes de dominio masculino en universitarios de la ciudad de Trujillo y Existe relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes de control de la sexualidad en universitarios de la ciudad de Trujillo.

II. MARCO TEÓRICO

Referente a las variables estudiadas, como antecedentes nacionales, se encontró un estudio realizado en Lambayeque, donde se buscó establecer la relación de las actitudes machistas y el acoso sexual callejero en los alumnos de sociología. La metodología que se usó fue cuantitativa, con un diseño no experimental, teniendo como muestra a 52 participantes. Se empleó como primer instrumento la Escala de AM, en su versión adaptada y para el segundo instrumento fue la Escala de ASC, utilizándose también su versión adaptada. Como resultado, se halló que, presenta una correlación significativa y muy alta (.964**) (p= 0.00<0.05) entre las dimensiones que integraban las actitudes machistas (Dominio masculino, rol y control sexual y superioridad masculina) junto al acoso sexual callejero. Por último, se concluyó que, a mayor presencia de actitudes machistas en los varones, mayor será el acoso sexual callejero (Mundaca y Vidarte, 2022).

Así mismo, en Nuevo Chimbote, se propuso identificar los factores que los jóvenes universitarios consideraban predictores de una actitud machista. La metodología fue de tipo básica, no experimental y descriptiva comparativa, usándose como muestra a 331 jóvenes universitarios. El instrumento usado fue la Escala de Actitud Machista, Violencia y Estereotipos. Como resultados se encontró que hay correlaciones significativas entre edad, el sexo, lugar de residencia, religión y la percepción de violencia. Por último, como conclusión, se encontró que el lugar de residencia y la religión son predictores de las actitudes machistas (Rivera, 2022).

De igual forma, en Chiclayo, un estudio buscó establecer la correlación entre actitudes machistas y acoso sexual callejero en mujeres. La metodología fue no experimental, transaccional, teniendo como muestra a 383 mujeres entre los 17 y 23 años. Para ello se usó la escala de acoso sexual callejero EASC y la encuesta de actitudes machistas. Como resultados, se halló una relación significativa y positiva estadísticamente (Rho=0.512, p=0.0001) entre las variables. Como conclusión, se detalló que, si hay una relación positiva moderada, altamente significativa en cuanto a las actitudes hacia el machismo y el acoso sexual callejero (Gutiérrez y Mego, 2021).

Igualmente, en Lima Metropolitana, se realizó una investigación para identificar la correlación entre las actitudes al machismo y el acoso sexual callejero en personas del género femenino. La metodología, que se empleó fue un diseño no experimental, transversal, correlacional, usando una muestra de 387 mujeres. Como instrumentos se usó, la Escala de Acoso Sexual Callejero y la Escala de actitudes hacia el machismo. Se obtuvo como resultados que las dos variables se llegan a relacionar de forma positiva baja significativa, además, se halló que las personas del género femenino habían rechazado las actitudes machistas en las dimensiones de socialización sobre el rol sexual masculino y femenino, superioridad masculina, control de la sexualidad y dominio masculino, pero en la dimensión de dirección del hogar, las mujeres llegaron a aceptar aquellas actitudes machistas. Como conclusión se explicó que las féminas sufren mayormente un nivel esporádico de acoso (Coaguila y Lara, 2021).

Otro estudio en Lima Metropolitana, tuvo como finalidad establecer la relación que existe entre actitudes sexistas frente al acoso sexual callejero y prácticas de crianza en alumnos de distintas universidades del sector privado en Lima Metropolitana. Se utilizó un método de muestreo intencional. Su muestra se conformó por 177 universitarios entre los 17 a 19 años. Por otro lado, como instrumentos se usaron fueron, el Cuestionario de las actitudes sexistas sobre el acoso sexual callejero en mujeres y una adaptación de la Escala de estilos de crianza. Se obtuvo como resultado, una correlación significativa entre las Actitudes sexistas dirigido al acoso sexual callejero y las Prácticas de crianza, así mismo, se halló que el género masculino presenta más disposición a tener actitudes sexistas hacia el acoso sexual callejero a diferencia del género femenino. Se concluyó, que si se presenta una relación entre las variables (García y Mosquera, 2018),

Por otra parte, en Huancayo, presentaron una investigación con el fin de establecer el grado de aceptación o rechazo de actitudes machistas en universitarios, dependiendo de su género. Se aplicó una metodología de tipo básica y descriptiva, teniendo como muestra a 50 participantes. Se utilizó como instrumento, la Escala de actitudes hacia el machismo. Referente a los resultados se obtuvo que, la dimensión de rol sexual, el 73% demostró una tendencia a aceptar el machismo, referente al control sexual, el 50% evidencia predisposición a la

aceptación, dentro de la dimensión de superioridad masculina, el 46% se inclinan por aceptarlo, por último, la dimensión de dominio masculino, el 42% de varones aceptan el machismo. Como conclusión, se detalló que las actitudes machistas son distintas dependiendo al género, debido a que las mujeres rechazan el machismo, mientras que los hombres lo aceptan (Candiotti y Huamán, 2017).

Como antecedente local, en Trujillo, un estudio tuvo como finalidad identificar la relación entre la violencia dirigida hacia la mujer y las actitudes machistas en jóvenes. La metodología fue básica, correlacional y cuantitativa, utilizando una muestra de 300 mujeres. Así mismo, se empleó la escala de actitudes hacia el machismo en mujeres. Como resultados se encontró que presenta una relación significativa y directa entre la violencia y las actitudes machistas contra la mujer, en la muestra establecida se halló, (r= .711**). Finalmente, se concluyó que hay una relación entre las dos variables (Gonzales y Meza, 2022).

Después de haber dado a conocer los antecedentes de esta investigación, se consideró pertinente revisar los conceptos y teorías que explican las variables de estudio. En primera instancia se definió qué es la percepción, siendo este un mecanismo único que los seres humanos tienen para captar, comprender y codificar señales externas basadas en la actividad sensorial. Es una colección de datos que el cuerpo registra como datos sin procesar; el significado se agregará después de un proceso cognitivo que es un componente de la percepción misma, describiéndolo en una imagen mental, la cual es creada por la experiencia de la persona, incluyendo de la misma forma sus necesidades y cultura (Freré et al., 2022).

Ahora, conceptualizando la variable de percepción del acoso sexual callejero, este se explica como un sistema de creencias que las personas tienen de esta problemática, en base a estas creencias las personas llevan a cabo acciones, en relación a los conocimientos y afectos que este conlleva (Sastre, 2018).

En cuanto a la problemática del acoso sexual callejero, se refleja cómo una transgresión a la dignidad humana y al derecho fundamental de cada individuo para transitar libremente en la vía pública (Brushon, 2018). Así mismo, se muestra a través de conductas no deseadas, cómo los silbidos, comentarios, frases obscenas,

miradas invasivas y tocamientos indebidos (Mohamed y Stanek, 2020). Esta situación afecta frecuentemente al género femenino, generando un entorno incómodo que hace referencia al cuerpo de las mujeres (Nowakowski, 2022).

Como resultado, las victimas sufren de diversos daños físicos como transpiración, incremento del ritmo cardíaco, temblores y lesiones corporales (Laniya, 2005, citado en Cullen y Fileborn, 2023). Además, este fenómeno provoca un deterioro en la conducta, la salud física y el bienestar socio-psicológico de las mujeres afectadas, llegando a causar heridas psicológicas que dejan marcas duraderas (Ahmad, 2020). No obstante, son las propias víctimas quienes optan por el silencio, lo que contribuye a la invisibilidad de la situación (Fileborn, 2019). De hecho, se ha observado que los individuos que acosan y son ignorados tienden a mostrar una mayor inclinación a repetir el comportamiento de acoso en el futuro (Bowman, 1993, citado en Sánchez, 2018).

Referente a las teorías, está en primera instancia, la teoría de la objetivación hace referencia a que el patriarcado transforma a la mujer en una "cosa", ya que, la ha construido como menos que al hombre, quitándole de esa forma su moralidad, autoestima y autonomía. En diversos medios, incluida la pornografía, se representa a la mujer siendo un objeto de deseo sexual (Cahill, 2011).

De acuerdo con la teoría de género, la sociedad ha establecido cierto poder hacia un género sobre el otro y ha realizado comparaciones significativas entre los sexos. En consecuencia, se desarrolla una autenticidad que simboliza a cada sexo, generando que aquellas diferencias biológicas y las diversas conductas que tienen las personas se normalicen (Lamas, 1996).

Por su parte, Walker y Barton (1983 citado en Hannin y Jiménez, 2023) formularon la teoría de la socialización diferencial, que explica cómo las mujeres y los hombres obtienen identidades de género diferentes desde la primera infancia bajo la influencia de agentes socializadores. Los dos componentes significativos de esta teoría son las expectativas de género las cuales son un conjunto de comportamientos, pensamientos, actitudes, intereses, etc. Que se esperan de alguien porque encaja en un género particular. El otro componente son los

mandatos de género los cuales se refieren a las normas sociales que imponen como deben de ser los hombres y las mujeres fomentando roles para cada género.

Continuando con la segunda variable, primero se definió lo que es una actitud, la cual se manifiesta como una conducta que utiliza el ser humano para ejecutar actividades; siendo su forma de actuar. Dado que la actitud trabaja conscientemente por medio de una decisión personal, presenta dos opciones, el cual puede ser una actitud pesimista, que es derrotista y propensa al fracaso, lo que resulta en pensamientos negativos, dolor y angustia o se podría adoptar una actitud alegre, positiva, entusiasta y energizante, que resulte en un bienestar y éxito (Correa et al., 2019). Sin embargo, una actitud no siempre predice con exactitud el comportamiento real de un ser humano (Lingard y Rowlinson, 2005).

Por otro lado, el concepto de machismo engloba las percepciones y anticipaciones relacionadas con el papel de los varones en la sociedad; consiste en un conjunto de principios, creencias y actitudes acerca del carácter masculino, es decir, lo que implica ser un hombre. La adhesión a la ideología del machismo no se limita solamente a los hombres, ya que con frecuencia las mujeres son educadas para demostrar respeto hacia la autoridad masculina y se espera que internalicen y normalicen los valores patriarcales (Nuñez et al., 2016).

En cuanto a las actitudes machistas, Bustamante (1990, citado en Izquierdo, 2019) dio a conocer que son actitudes las cuales producen, mantienen y perpetúan la sumisión del género femenino en diferentes aspectos de la vida, como, en lo social, laboral, procreativo y afectivo. Estas se caracterizan por ser acciones frías y distantes de los hombres hacia las mujeres, en cuanto a su ambiente sexual son hombres que buscan conquistar a las mujeres con la intención de alardear e inventar historias que elevan su orgullo, mientras que en el ámbito de la familia son personas que sobreprotegen a las hermanas, mamás, etc. (Huaman y Vilela, 2018).

Con respecto a las dimensiones, Bustamante (1990, citado en Pineda, 2018) mencionó que la dimensión de dominio masculino, son aquellas conductas realizadas por parte del hombre ante la mujer en el contexto social, laboral y familiar, en donde el género masculino es el jefe del hogar y el que gobierna dentro de la sociedad, de igual forma, impone su autoridad, valiéndose de su condición

como varón, además, los hijos hombres tienen la responsabilidad de cuidar a sus hermanas, y ellas solo deben de preocuparse por el hogar y los hijos, ocasionando que la mujer le dé importancia a la figura masculina, llegando a que tenga que aceptar todo lo que el hombre diga o haga.

Por otro lado, la dimensión de control de la sexualidad, Bustamante (1990, citado en Pineda, 2018), manifestó que la mujer, no puede manifestar de manera libre su sexualidad antes de que se llegue al matrimonio, dándole la importancia a la virginidad. Además, debe aceptar, que la infidelidad del hombre es natural, pero de la mujer no, ya que ella siempre debe ser fiel a su pareja, así mismo, es el esposo quien decide el número de hijos y solo él tiene que estar informado acerca de los métodos anticonceptivos.

Existen diversas teorías que explican el machismo, empezando por la teoría esencialista o biológica, la cual explica que el machismo se presenta de manera innata, es decir que son naturales en los hombres y son parte de su anatomía misma (Castañeda, 2019).

De la misma forma, la teoría constructivista explica las actitudes como aprendizajes sociales, en la que los hombres justifican sus acciones machistas como algo natural, mientras que las mujeres enseñan a sus hijas a tolerar y perdonar normalizando esas acciones como algo innato (Castañeda, 2019).

Por consiguiente, la teoría de la codependencia, es aplicada a las sociedades, en las que las mujeres son dependientes de los hombres de manera afectiva y económica a lo largo de su vida, falsificando la realidad y convirtiendo un problema general en algo individual (Castañeda, 2007).

Por último, se encuentra la teoría del sexismo ambivalente, en esta teoría se expone el sexismo hostil, el cual refiere que existe una inferioridad de las mujeres como conjunto y el sexismo benévolo, en el que existe deseo por parte de los varones de proteger y cuidar de manera exagerada a las mujeres, colocándolas en un pedestal (Viqueira, 2016).

III. METODOLOGÍA

3.1. Tipo y diseño de investigación

3.1.1. Tipo de investigación

Es de tipo aplicada, dado que en base a los estudios realizados se va a adquirir nuevos conocimientos, presentando un propósito específico práctico. Este tipo de investigación considera todo el conocimiento que existe para tratar de solucionar problemas específicos (CONCYTEC, 2018).

3.1.2. Diseño de investigación

De igual manera, el diseño del presente estudio fue no experimental, ya que este instaura los términos y conocimientos obtenidos, mediante la observación del fenómeno en su ámbito natural (Cortez, 2020). Así mismo, es transversal descriptivo correlacional, ya que se detalla las relaciones que existen entre dos o más variables o categorías en un tiempo determinado (Huaire, 2019).

3.2. Variables y operacionalización

V1: Percepción del acoso sexual callejero

Definición conceptual

El término acoso sexual callejero se refiere a cualquier comportamiento unidireccional, sexualmente sugestivo entre extraños que tiene lugar en áreas públicas y provocan molestar (Billi et al. 2015).

Definición operacional

Fue medida mediante el Cuestionario de caracterización de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos de Billi et al. (2015). Consta de 11 ítems, con una estructura unidimensional. En cuanto a las opciones de respuesta, se detalló que, 1 equivale a Totalmente en desacuerdo, 2 denota En desacuerdo, 3 representa Neutral, 4 refleja un De acuerdo y 5 indica Totalmente de acuerdo.

Indicadores

El cuestionario es unidimensional por lo que todos los ítems evalúan la percepción del acoso sexual callejero.

Escala de medición

La escala de medición del instrumento es ordinal.

V2: Actitudes machistas

Definición conceptual

De acuerdo con Bustamante (1990, citado en Huamán y Vilela, 2018), se refiere a las actitudes de las personas cuyos rasgos y normas socioculturales inculcadas, tienen como fin el sometimiento de la mujer en todos los diferentes ámbitos en los que se desarrolla.

Definición operacional

Fue medida mediante la Escala de actitudes hacia el machismo de Bustamante, en la versión de Huamán y Vilela (2018). Este instrumento contiene 16 ítems, con una estructura de dos dimensiones: dominio masculino y control de la sexualidad. Referente a sus opciones se detalló que, 1 equivale a Completamente en desacuerdo, 2 denota Simplemente en desacuerdo, 3 representa indeciso, 4 refleja un Simplemente de acuerdo y 5 indica Completamente de acuerdo.

Indicadores

Dimensión 1: Dominio masculino.

Contiene los siguientes indicadores: oposición al trabajo, control de los permisos, admiración de imponencia hacia la autoridad, superioridad masculina referido a lo intelectual, afectivo y laboral.

Dimensión 2: Control de la sexualidad.

Se conforma por los siguientes indicadores: las pautas que brinda el niño de acuerdo a su sexo y el control de la fecundidad ejercida por el hombre.

Escala de medición

La escala de medición del instrumento es ordinal.

3.3. Población, muestra, muestreo, unidad de análisis

3.3.1. Población

Conforme con Niño (2019) refirió que la población vendría a ser una totalidad de unidades, el cual está constituido por diversos elementos como personas, objetivos, momentos, fenómenos, etc., que pueden conformar el ámbito de estudio.

En este trabajo de investigación la población estuvo conformada por aproximadamente 313 879 estudiantes pertenecientes a cuatro universidades de la ciudad de Trujillo (INEI, 2021).

- Criterios de inclusión
- Estudiantes mujeres y hombres.
- Estudiantes universitarios.
- Estudiantes de la ciudad de Trujillo.
- Criterios de exclusión
- Estudiantes universitarios que no completen adecuadamente los instrumentos.
- Estudiantes universitarios con limitaciones físicas, sensoriales que no les permita completar de manera adecuada los instrumentos.

3.3.2. Muestra

La muestra estuvo constituida por 346 universitarios entre los 16 a 34 años, en cuanto al género, el 54.9% fueron mujeres y el 45.1% varones. Con respecto al

estado civil, el 97.4% indicaron estar solteros, el 1.7% son convivientes, el 0.6% son casados y el 0.3% señalaron estar divorciados. Por otro lado, el 95.4% manifestaron no tener hijos, mientras que el 4.6% si los tienen. Finalmente, en la ocupación, el 65.9% indicaron que solo estudian mientras que el 34.1% trabaja y estudia.

3.3.3. Muestreo

Se utilizó un muestreo no probabilístico, en donde se escoge cuidadosamente a los integrantes de la población en conjunto a los criterios específicos, los cuales serán representativos para el estudio (Hernández y Carpio, 2019).

Así mismo, se eligió el muestreo por conveniencia, el cual se refiere a cuando el investigador tiene una conveniente accesibilidad de los participantes y puede escoger aquellas personas que aprueben ser incluidos (Ozten y Manterola, 2017).

3.3.4. Unidad de análisis

La unidad de análisis del estudio se conformó por universitarios de la ciudad de Trujillo.

3.4. Técnicas e instrumentos de recolección de datos

La técnica usada fue la encuesta, que según Herrero (2021) refirió que es un procedimiento, que tiene como fin de saber la opinión acerca de un tema en específico, el cual se basa en realizar diferentes preguntas a una representativa muestra de la población y las respuestas que se obtengan, suponen los valores de aquella población.

El primer instrumento que se empleó fue el Cuestionario de caracterización de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos realizado por los autores Billi et al. (2015), en la ciudad de Salamanca, está conformado por 11 ítems, con una estructura unidimensional. En cuanto a las opciones para responder son: Totalmente de acuerdo, de acuerdo, neutral, en desacuerdo y totalmente en desacuerdo. Como parte de la

interpretación, los puntajes que oscilan entre 10 significa una actitud negativa ante el acoso y el 50 una actitud positiva ante el acoso.

Para fines de esta investigación, se analizó las propiedades psicométricas del instrumento. Para empezar, se efectuó un análisis factorial exploratorio considerando el procedimiento de residuos mínimos y rotación oblimin ya que la distribución era asimétrica, en el que se identificaron dos factores en los que se detectó que los ítems 5, 6 y 11 tenían comunalidades bajas (<0.2), esto significa que esos ítems aportaban poco a la explicación de la variable por lo que se decidió retirarlos. Así mismo, el KMO tuvo un valor de .921 lo cual muestra que es adecuada y la prueba de esfericidad de Bartlett es de <.00.

Con los datos obtenidos se ejecutó el análisis factorial confirmatorio. Según la sugerencia del análisis factorial exploratorio el factor 1 se conformaría por el ítem 1, 2 y 3, el factor 2 por los ítems 4, 7, 8, 9 y 10, donde se encontró que el valor de χ^2 fue del 56.0, los gl fue 19, en cuanto al p fue <.001 el CFI obtuvo un puntaje de 0.974, el TLI alcanzó el 0.962 y el RMSEA adquirió un valor de 0.0750. En cuanto a la confiabilidad del factor 1 consiguió una puntuación 0.722 y en cuanto al factor 2 es del 0.888.

El segundo instrumento fue la Escala de actitudes hacia el machismo de Bustamante (1990), usando la versión de Huamán y Vilela (2018).

En cuanto al modelo original de la escala, fue creada en 1990 por María Rosa Bustamante de Perú. Esta escala está constituida por 59 ítems, con cinco dimensiones, siendo las siguientes: Dominio masculino, socialización del rol sexual masculino y femenino, dirección del hogar, superioridad masculina y control de la sexualidad realizada por los varones. Tiene una escala de tipo Likert con 5 opciones de respuesta, las cuales son: Si estás completamente de acuerdo, si estás simplemente de acuerdo, si estás indeciso, si estás simplemente en desacuerdo, si estás completamente en desacuerdo, los factores trabajan con esta escala son del 1 al 5, el valor 1 significa aceptación definitiva al machismo y el valor 5 significa rechazo definitivo hacia el machismo, mientras que los valores del medio significan una fluctuación hacia los dos polos. En lo que concierne a la validez, se realizó mediante el criterio de 9 jueces y sometieron las respuestas al análisis chi cuadrado

para poder quedarse solo con aquellos ítems que con el objetivo de evaluación. Por otra parte, la confiabilidad se determinó mediante el análisis de consistencia interna en el que los resultados fueron mayores de .80 lo que indica una consistencia alta y que el instrumento es preciso en su medición.

Para fines de esta investigación se realizó el análisis factorial confirmatorio, en donde se reafirmó el modelo de los dos factores en donde los índices de ajuste presentados fueron: el χ^2 fue de 308, el gl de 101, en cuanto al p fue <.001, por otro lado, el CFI fue de .918, el TLI fue de .903 y el RMSEA de .0769. En cuanto a la confiabilidad del factor de dominio masculino fue del .870 y en cuanto al factor de control de la sexualidad fue de .772, sin embargo, se realizaron dos pares de errores correlacionados (3,4-14,16).

3.5. Procedimientos

En cuanto a la aplicación, se ejecutó de forma presencial, específicamente en las entradas de cuatro universidades de la ciudad de Trujillo, abordando a los participantes en su ingreso o salida de las instituciones. Se comenzó brindando un consentimiento, en donde se informó acerca del estudio y se detalló que su identidad se mantendrá de manera confidencial, luego de ello se presentó una sección de datos sociodemográficos, para posteriormente pasar a la ejecución de los cuestionarios, en este aspecto se les brindó las instrucciones respectivas. Cabe mencionar que durante la aplicación se estuvo acompañando a los participantes por si alguno de ellos tuviera alguna pregunta con respecto a los ítems. El recojo de información duró un aproximado de dos semanas.

Por otro lado, con respecto al llenado de datos, primero, se filtraron las respuestas en relación a los criterios de exclusión e inclusión, lo que conllevó a la eliminación de encuestas que no cumplían con esos criterios. Por último, se realizó el análisis estadístico pertinente luego de exportar las respuestas a un formato Excel.

3.6. Método de análisis de datos

En este trabajo, la base de datos se diseñó mediante una hoja de cálculo en Microsoft Excel 2016 para la respectiva valoración de los ítems, posteriormente fue

exportada al software estadístico Jamovi, en donde se trabajó en dos etapas, la primera para evaluar las propiedades psicométricas de los dos instrumentos, realizando en primera instancia, un análisis factorial exploratorio, seguido de un análisis factorial confirmatorio. Finalmente, se identificó la confiabilidad de los datos recogidos.

En la segunda etapa, se utilizaron estadísticas descriptivas, para medir la tendencia y distribución, en donde se halló que los datos tenían una distribución anormal, debido a ello se empleó el Rho de Spearman, para determinar las correlaciones. Prosiguiendo, se utilizó los siguientes criterios para el tamaño de efecto: .10 para referir que la correlación es pequeña, el .30 es mediana y el .50 significa una correlación grande (Cohen, 1992). Finalmente, también se realizó las correlaciones incluyendo el sexo.

3.7. Aspectos éticos

La investigación se cumplió con la atención necesaria a la ética profesional y honradez, la explicación del estudio se realizó de acuerdo con el artículo 14 del Código de Ética de la Investigación de la Universidad César Vallejo, avalado por medio de la Resolución del Consejo Universitario N°0126- 2017/UCV del 23 de mayo del año 2017.

De igual manera, se respetó el principio de beneficencia, puesto que se procuró el bienestar, evitando los peligros o posibles daños que se puedan causar, así mismo se consideró el principio de justicia, en donde se fomentó el trato respetuoso e igualitario, de igual manera se tuvo en cuenta el principio de autonomía, presentando un consentimiento informado a los contribuyentes para que cada uno decida si desea participar en la investigación o no, finalmente se valoró el principio de no maleficencia, debido a que se mantuvo reservada la identidad de los participantes, respetando su integridad física y psicológica.

IV. RESULTADOS

Tabla 1

Correlaciones entre las dimensiones de percepción del acoso sexual callejero y actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo.

	Acoso no invasivo	Acoso invasivo	Percepción del acoso sexual callejero	
Dominio masculino	.378***	.417 ***	.467***	
Control de la	205***	.311***	254***	
sexualidad	.295***	.311	.351***	
Actitudes	252***	202***	.436***	
machistas	.352***	.393***		

Nota. *** p < .001

En la Tabla 1, se evidencia que la Percepción del acoso sexual callejero y las Actitudes machistas obtuvieron una correlación directa, mediana y estadísticamente significativa. En el análisis de las dimensiones se observa que la Percepción del acoso sexual callejero tuvo asociaciones directas y medianas con el dominio masculino y el control de la sexualidad.

Tabla 2

Correlaciones entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas según género en universitarios de la ciudad de Trujillo.

	Acoso no invasivo		Acoso invasivo		Percepción del acoso	
	Femenino	Masculino	Femenino	Masculino	Femenino	Masculino
Dominio masculino	.302 ***	.387 ***	.398 ***	.396 ***	.409 ***	.464 ***
Control de la sexualidad	.213 **	.345 ***	.28 ***	.313 ***	.296 ***	.373 ***
Actitudes machistas	.265***	.394 ***	.363 ***	.392 ***	.369 ***	.461 ***

Nota. ** p < .01, *** p < .001

En la tabla 2, se muestra que la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas según género de los universitarios, tanto el género femenino como el género masculino obtuvieron una correlación directa, mediana y estadísticamente significativa. En el análisis de las dimensiones se visualiza que la dimensión de dominio masculino tuvo correlación directa y mediana con el género masculino y el género femenino. En cuanto a la dimensión de control de la sexualidad tuvo una correlación directa y pequeña con el género femenino, mientras que con el género masculino tuvo una correlación directa y mediana.

V. DISCUSIÓN

Dentro del Perú, como se había mencionado anteriormente, existen diversos casos de acoso sexual callejero, los cuales traen consecuencias negativas para quienes lo sufren. Muchas de las personas, últimamente lo están normalizando, debido a que existe un modelo patriarcal muy marcado dentro de la sociedad, ocasionando que los universitarios tengan distintas percepciones de esta problemática.

Como objetivo general se planteó determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo, en donde se halló una correlación directa, mediana y significativa aceptando la hipótesis general planteada. Estos resultados muestran relación con la investigación realizada por Gutierrez y Mego (2021), quienes manifestaron que presentan una relación positiva moderada, altamente significativa entre las dos variables, así mismo, Mundaca y Vidarte (2022), refirieron que las actitudes machistas y el acoso sexual callejero se relacionan de manera positiva y muy alta. Todos estos estudios obtuvieron un resultado similar por lo que significa que a mayor aceptación del machismo existirá una actitud positiva hacia el acoso sexual callejero. Lo detallado se argumenta en base a la teoría constructivista, la cual explica las actitudes como aprendizajes sociales, en la que los hombres justifican sus acciones machistas como algo natural, mientras que las mujeres enseñan a sus hijas a tolerar y perdonar normalizando esas acciones como algo innato (Castañeda, 2019).

Por otro lado, como primer objetivo específico, se propuso determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes de dominio masculino, en donde se halló una correlación directa, mediana y significativa, aceptando la primera hipótesis específica, este resultado es semejante a la de Mundaca y Vidarte (2022), quienes en su investigación encontraron una relación significativa y muy alta entre las dimensiones de las actitudes machistas (Rol y control sexual, dominio masculino y superioridad masculina) con el acoso sexual callejero. Lo que indica que, a mayor aceptación del dominio masculino, existirá una actitud positiva hacia el acoso sexual callejero. Lo mencionado, se explica a partir de la teoría de género, la cual sostiene que en las sociedades se ha trazado

importantes diferencias entre los géneros y ha establecido el poder hacia uno en particular, lo que genera que estas comparaciones biológicas y comportamientos específicos, se normalicen como el acoso sexual callejero, que es utilizado principalmente por hombres contra mujeres (Lamas, 1996). Así mismo, La teoría esencialista o biológica, explica que el machismo se presenta de manera innata, es decir que son naturales en los hombres y son parte de su anatomía misma (Castañeda, 2019).

Como segundo objetivo específico se estableció determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes de control de la sexualidad, encontrando una correlación directa, mediana y significativa aceptando la segunda hipótesis especifica. El resultado es similar a lo encontrado por Coaguila y Lara (2021), en donde la dimensión de control sexual tuvo una correlación positiva baja con la variable acoso sexual callejero. Lo hallado, se basa en la teoría de la socialización de Walker y Barton (1983 citado en Hannin y Jiménez, 2023), que explica cómo las mujeres y los hombres obtienen identidades de género diferentes desde la primera infancia bajo la influencia de agentes socializadores. Los dos componentes significativos de esta teoría son las expectativas de género las cuales son un conjunto de comportamientos, pensamientos, actitudes, intereses, etc. Que se esperan de alguien porque encaja en un género particular. El otro componente son los mandatos de género los cuales se refieren a las normas sociales que imponen como deben de ser los hombres y las mujeres fomentando roles para cada género. Así mismo, la teoría de la objetivación explica que la mujer es menor que el hombre, quitándole de esta forma su moralidad, autoestima y autonomía.

Finalmente, para enriquecer la investigación se agregó un dato sociodemográfico, el cual fue el género, en donde se encontró que la percepción del acoso sexual callejero con la dimensión control de la sexualidad, el género femenino tuvo una correlación directa y pequeña, mientras que el género masculino tuvo una correlación directa y mediana. Esto puede deberse a que el género masculino ha tenido una actitud positiva con respecto a la dimensión de control de la sexualidad, pero en un grado mayor al del género femenino, entendiéndose como el hombre presenta una mayor predisposición en negarle a la mujer a manifestar libremente su sexualidad.

Por otro lado, referente a los antecedentes Rivera (2022), encontró que existe correlación significativa pequeña con la variable de género entre las actitudes machistas, de igual manera, Candiotti y Huaman (2017), encontró en sus resultados que los varones aceptan el machismo. Lo hallado, se basa en la teoría de género, en donde sostiene que la sociedad ha creado una autenticidad que simboliza a cada sexo, generando que aquellas diferencias biológicas y las diversas conductas que tienen las personas se normalicen (Lamas, 1996).

Los resultados de esta investigación servirán como un antecedente para futuros estudios. Así mismo, debería propiciar más investigaciones en las que se tome en cuenta otras variables, como sexismo ambivalente, violencia de género, prácticas de crianza y no solo la de actitudes machistas, puesto que la variable de percepción de acoso sexual callejero puede tener implicancia en otras problemáticas.

Como limitaciones se encontraron, que los datos recogidos se han obtenido por medio de un muestreo de tipo no probabilístico, lo cual no admite que los resultados se amplíen a toda la población, del mismo modo, las muestras se han extraído de cuatro universidades de la ciudad de Trujillo, lo cual no representa lo que pueda pasar en toda esta ciudad. Así mismo, el estudio es transversal, lo que quiere decir que se ha realizado en un determinado tiempo y solamente se ha recogido los resultados, dependiendo a como estaban los participantes en ese periodo de tiempo. Por último, otra limitación encontrada es que no se conocen bien los instrumentos, ya que no hay muchos estudios que lo hayan utilizado, por ello sería adecuado y necesario seguir revisando sus propiedades psicométricas.

VI. CONCLUSIONES

PRIMERA: Se evidenció una relación directa, mediana y significativa en cuanto a las variables de estudio, esto significa que, a mayor aceptación al machismo, existirá una actitud positiva hacia el acoso sexual callejero.

SEGUNDA: Se encontró una relación directa, mediana y significativa en cuanto a la variable de percepción del acoso sexual callejero y la dimensión de dominio masculino, lo que indica que, a mayor aceptación de dominio masculino, existirá una actitud positiva hacia el acoso sexual callejero.

TERCERA: Se demostró una relación directa, mediana y significativa en cuanto a la variable de percepción del acoso sexual callejero y la dimensión de control de la sexualidad, lo que significa que, a mayor aceptación de control de la sexualidad, existirá una actitud positiva hacia el acoso sexual callejero.

VII. RECOMENDACIONES

PRIMERA: Realizar estudios desde un enfoque cualitativo, que permitan profundizar en los significados de los términos de manera exacta, relacionado a las percepciones del acoso sexual callejero y las actitudes machistas.

SEGUNDA: Llevar a cabo más estudios utilizando las mismas variables, teniendo en cuenta una población mayor y en ambos sexos.

TERCERA: Desarrollar planes de acción y/o programas que aborden los problemas de acoso y machismo para mejorar la salud mental de los hombres como de las mujeres.

CUARTA: Se aconseja a las victimas que pasan por acoso sexual callejero, denunciar este hecho en los centros correspondientes.

REFERENCIAS

- Ahmad, N. M., Ahmad, M. M., & Masood, R. (2020). Socio-psychological implications of public harassment for women in the capital city of Islamabad. Indian Journal of Gender Studies, 27(1), 77-100. https://journals.sagepub.com/doi/epub/10.1177/0971521519891480
- Bardales, J. D. (08 de septiembre de 2022). *Acoso sexual callejero: empecemos a construir una nueva masculinidad*. Ayuda en acción. https://ayudaenaccion.org.pe/actualidad/acoso-sexual-callejero/
- Barragán, A. (2021). México, el fracaso en frenar los feminicidios. *El país*. https://elpais.com/mexico/2021-11-25/mexico-el-fracaso-en-frenar-los-feminicidios.html
- Billi, M., Guerrero, M. J., Bustamante, C., Valenzuela, F., Torrealba, F., Molina, M., & Meniconi, L. (2015). ¿Está Chile dispuesto a sancionar el acoso callejero? Estudio de caracterización y opinión sobre el acoso sexual callejero y sus posibles sanciones. Observatorio contra el acoso callejero Chile. https://www.ocac.cl/wp-content/uploads/2015/03/Informe-Encuesta-OCAC-2015.pdf
- Brusdon, D. (2018). Legal Solutions to Street Sexual Harassment in the #MeToo Era. *Atlantis*, *39*(2), 40–56. https://www.webofscience.com/wos/woscc/full-record/WOS:000456488800003
- Cahill, A. J. (2011). Overcoming Objectification: A Carnal Ethics. Taylor & Francis Group. https://ebookcentral.proquest.com/lib/biblioucv/reader.action?docID= 614983&query=objectification+theory&ppg=8
- Candiotti, E. N., & Huaman, S. C. (2017). Actitudes machistas en estudiantes del octavo semestre de las facultades de Ingeniería Mecánica y Trabajo Social de la Universidad Nacional del Centro del Perú-2015. [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional del Centro del Perú]. https://repositorio.uncp.edu.pe/handle/20.500.12894/1680
- Castañeda, M. (2007). El machismo invisible regresa. Penguin Random House. https://www.google.com.pe/books/edition/El_machismo_invisible_regresa/ry

- PzaSG0d6wC?hl=es&gbpv=1
- Castañeda, M. (2019). *El machismo invisible*. Penguin Random House Grupo Editorial México. https://acortar.link/XalbT7
- Coaguila, G. A., & Lara, M. Y. (2021). Actitudes hacia el machismo y acoso sexual callejero en mujeres jóvenes de Lima Metropolitana, 2021. [Tesis de licenciatura, Universidad Cesar Vallejo]. https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/77522
- Cohen, J. (1992). A power primer. *Psychological bulletin*, *112*(1) 155-159. https://www.semanticscholar.org/paper/A-power-primer.-Cohen/71d491a1d509b07f76b64e0b72a2af2a93dd9fb4
- Consejo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación Tecnológica (2018).

 Investigación aplicada.

 https://conocimiento.concytec.gob.pe/termino/investigacion-aplicada/
- Correa, D. M., Abarca, A. N., Baños, C. A., & y Aorca, S. G. (2019): Actitud y aptitud en el proceso del aprendizaje, *Revista Atlante: Cuadernos de Educación y Desarrollo.* https://www.eumed.net/rev/atlante/2019/06/actitud-aptitud-aprendizaje.html
- Cortez, J (2020). El webinar como instrumento de investigación no experimental.

 **Apthapi, 6(2). 1-13*

 http://www.ojs.agro.umsa.bo/index.php/ATP/article/view/415*
- Cullen, E., & Fileborn, B. (2023). 'Merely a Compliment'? Community Perceptions of Street Harassment in Melbourne, Australia. *International Journal for Crime, Justice and Social Democracy*, 12(2), 83-96. https://www.crimejusticejournal.com/article/view/2218/1278
- Fairchild, K. (2022). Understanding Street Harassment as Gendered Violence: Past,
 Present, and Future. Sexuality & Culture, 1-20.
 https://www.webofscience.com/wos/woscc/fullrecord/WOS:000836096600002
- Fileborn, B. (2019). Naming the Unspeakable Harm of Street Harassment: A Survey-Based Examination of Disclosure Practices. *Violence Against Women*, *25*(2), 223–248. https://www.webofscience.com/wos/woscc/full-record/WOS:000459556600006

- Freré, J. S., Véliz. J. P., Sarco. E. M., & Campoverde, K. J. (2022). La percepción, la cognición y la interactividad. *Recimundo*, (2), 151-159. https://www.recimundo.com/index.php/es/article/view/1555/1989
- García, L., & Mosquera, C. P. (2018). Prácticas de crianza y actitudes sexistas hacia el acoso sexual callejero en una muestra de universitarios limeños. [Tesis de licenciatura, Universidad San Ignacio de Loyola]. https://repositorio.usil.edu.pe/entities/publication/8cc27f85-1123-412c-bdfa-52df516f3088
- Gonzales, K. M., & Meza, E. D. (2022). *Actitudes machistas y violencia contra la mujer en jóvenes del distrito de Trujillo 2021.* [Tesis de grado, Universidad Cesar Vallejo]. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/85169/Gonzal ez_CKM-Meza_RED-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Gutierrez, P. J., & Mego, D. (2021). Actitudes hacia el machismo y acoso sexual callejero en mujeres de la ciudad de Chiclayo, 2021. [Tesis de licenciatura, Universidad Cesar Vallejo]. https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/75185
- Hanin, I. E. K., & Jiménez, M. D. L. V. M. (2023). Internalización de valores machistas en mujeres de diferentes identidades culturales. Cuestiones de género: de la igualdad y la diferencia, (18), 786-803. https://revpubli.unileon.es/ojs/index.php/cuestionesdegenero/article/view/74 82/6039
- Hernández, C. E. & Carpio, N. A. (2019). Introducción a los tipos de muestreo.

 *Alerta, Revista científica del Instituto Nacional de Salud, 2(1), 5-79.

 https://doi.org/10.5377/alerta.v2i1.7535
- Herrero, L. (2021). Modelo predictivo para la selección de técnica de medición de la opinión pública. *The Anáhuac journal, 21*(2), 50-77. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2683-26902021000200050&Ing=es&nrm=iso
- Huaire, E. J. (2019). Método de investigación. Material de clase.

- https://www.aacademica.org/edson.jorge.huaire.inacio/35.pdf
- Huamán, J. L. & Vilela, M. A. (2018). Propiedades psicométricas de la escala de actitudes hacia el machismo en varones y mujeres de Lima 2018. [Tesis de licenciatura, Universidad César Vallejo]. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/29222/Vilela_CM.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Infobae (2022). 39% de mujeres de Lima Metropolitana ha sido víctima de acoso callejero y en el transporte público. Infobae. https://www.infobae.com/america/peru/2022/11/04/39-de-mujeres-de-lima-metropolitana-ha-sido-victima-de-acoso-callejero-y-en-el-transporte-publico/
- Infocielo (2022). Las mujeres y disidencias sufren acoso callejero desde los 5 años.

 *Infocielo.** https://infocielo.com/acoso-callejero/las-mujeres-y-disidencias-sufren-acoso-callejero-los-5-anos-n761026
- Instituto Nacional de Estadística e Informática. (2021). Índice temático.

 Educación universitaria. INEI.

 https://m.inei.gob.pe/estadisticas/indice-tematico/university-tuition/
- Izquierdo, L. X. (2019). Relación entre los estilos de socialización parental y actitudes hacia el machismo en adolescentes de una comunidad de Madre de Dios. [Tesis de licenciatura, Universidad Peruano Cayetano Heredia]. https://repositorio.upch.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12866/7763/Relacio n_IzquierdoFernandez_Laura.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Lamas, M. (1996). El género la construcción cultural de la diferencia sexual. Miguel
 Angel Porrúa.
 https://www.legisver.gob.mx/equidadNotas/publicacionLXIII/El%20genero.
 %20La%20construccion%20cultural%20de%20la%20diferencia%20sexual.
 pdf
- Lingard, H. & Rowlinson, S. (2005). Occupational health and safety in construction project management. Spon Press. https://www.google.com.pe/books/edition/Occupational_Health_and_Safety _in_Constr/Pu8Abt1vsPQC?hl=es-419&gbpv=1

- Martínez, F. & Díaz del Ángel, E. (2021). México: el reto de ser mujer dentro de una estructura patriarcal. [Mexico: The Challenge of being a Woman within a Patriarchal Structure. Mèxic: el repte de ser dona dins d'una estructura patriarcal] Asparkía.Investigació Feminista, (38), 41-58. https://www.proquest.com/docview/2609754731/23365B1D7684D65PQ/15?accou&parentSessionId=buCDFd8NNFY3Hv9X69o69IWB%2FltP14ECN0TNHLrCbDo%3D
- Mohamed. A. A., & Stanek, D. (2020). The influence of street network configuration on sexual harassment patterns in Cairo. Elservier. https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0264275118317608
- Mundaca, S. K., & Vidarte, M. C. (2022). Actitudes machistas y su relación con el acoso sexual callejero que sufren las estudiantes de la escuela profesional de sociología de la UNPRG-Lambayeque, 2020. [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo]. https://repositorio.unprg.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12893/10886/Mundaca_Sosa_Sharen_Katterine%20y%20Vidarte_Garc%C3%ADa_Milagros_Cecilia%20.pdf?sequence=4&isAllowed=y
- Niño, V. M. (2019). *Metodología de la investigación (2)*. Ediciones de la U. http://www.ebooks7-24.com/stage.aspx?il=&pg=&ed=
- Nowakowski, A. C. (2022). Calling Out Street Harassment of Women and LGBTQ People: A Review of Kolysh's Everyday Violence. *The Qualitative Report,* 27(5), 1239-1242. https://www.proquest.com/docview/2664102619/fulltextPDF/637E233A2B6 F4FB6PQ/4?accountid=37408
- Nuñez, A., González, P., Talavera, G. A., Sanchez-Johnsen, L., Roesch, S. C., Davis, S. M., Arquelles, M., Womack, V. Y., Ostrovsky, N. W., Ojeda, L., Penedo, F.J., & Gallo, L. C. (2016). Machismo, marianismo, and negative cognitive-emotional factors: findings from the hispanic community health study/study of Latinos sociocultural ancillary study. *Journal of Latina/o psychology*, 4(4), 202. https://psycnet.apa.org/record/2015-47850-001

- Organización de la Naciones Unidas Mujeres. (2022). Hechos y cifras: Poner fin a la violencia contra las mujeres. O.N.U. Mujeres. https://www.unwomen.org/es/what-we-do/ending-violence-against-women/facts-and-figures
- Otzen, T. & Manterola, C. (2017). Técnicas de Muestreo sobre una Población a Estudio. *International journal of morphology, 35*(1), 227-232. https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?pid=S0717-95022017000100037&script=sci_arttext
- Paremos El Acoso Callejero, en colaboración con Plan International. (2021). A Mí
 También Me Acosaron. Informe técnico sobre acoso sexual callejero en
 adolescentes y jóvenes mujeres, durante el estado de emergencia 2020
 en Lima y Callao.
 https://www.planinternational.org.pe/publicaciones
- Pineda, C. R. (2018). Actitudes hacia el machismo en estudiantes de secundaria de una institución educativa Rural de Huaraz 2017. [Tesis de licenciatura].

 Universidad San Pedro. http://repositorio.usanpedro.edu.pe/handle/USANPEDRO/9038
- Rengel, C. (2022). ¿Cuál es el país más machista de Europa? *Huffpost*. https://www.huffingtonpost.es/entry/cual-es-el-pais-mas-machista-de-europa_es_637f5776e4b0b7f653042bbf.html
- Rivera, A. P. (2022). Actitudes machistas en jóvenes universitarios de Nuevo Chimbote: un análisis según factores sociodemográfico, 2022. [Tesis de grado, Universidad Cesar Vallejo]. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/103600/River a PADP-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Samon, C. (2023). La ola machista en Perú deja a su paso más muertes que las protestas en 2023. *El periódico.* https://www.elperiodico.com/es/internacional/20230413/ola-machista-perudeja-paso-85982088
- San Martín, H. (1975). Machismo: Latin America's myth-cult of male supremacy.

- UNESCO Courier, 28, 28-32. https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000049661/PDF/074836engo.pdf .multi.nameddest=49661
- Sánchez, L. (2018). Street harassment perception and it relations with self-objectification of women. INTER DISCIPLINA, 7(17), 153–170. https://doi.org/10.22201/ceiich.24485705e.2019.17.67534
- Sastre, P. (2018). Acoso sexual callejero: prevalencia y actitudes en la población universitaria. [Tesis de grado, Universidad de Salamandra]. https://gredos.usal.es/bitstream/handle/10366/138067/TFG_SasValP_Acos o.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Sequeira, D. (2008). The Machismo and Marianismo Tango. Dorrance Publishing Company.

 https://www.google.com.pe/books/edition/The_Machismo_and_Marianismo
 _Tango/He7cDlo7cTQC?hl=es419&gbpv=1&dq=Definition+of+macho+attitudes&pg=PA8&printsec=frontco
 ver
- Vadillo, J. A. (2021). ¿El machismo es la única forma de ser varón en el Perú?. El peruano. https://elperuano.pe/noticia/120805-el-machismo- es-la-unica-forma-de-ser-varon-en-el-peru
- Viqueira, V. (2016). *Aplicación de los conceptos básicos de la teoría de género y del lenguaje no sexista*. Paraninfo. https://www.google.com.pe/books/edition/Aplicaci%C3%B3n_de_conceptos_b%C3%A1sicos_de_la/Lx_dDQAAQBAJ?hl=es-419&gbpv=1&dq=teor%C3%ADas+del+machismo&printsec=frontcover
- Walton, K. A. & Pedersen, C. L. (2022). Motivations behind catcalling: exploring men's engagement in street harassment behaviour. *Psychology and Sexuality*, 13(3), 689-703. https://www.proquest.com/docview/2690044281/637E233A2B6F4FB 6PQ/6?accountid=37408

ANEXO 1

Matriz de operacionalización de variables

VARIABLE DE ESTUDIO	DEFINICIÓN CONCEPTUAL	DEFINICIÓN OPERACIONAL	DIMENSIONES	INDICADORES	ESCALA DE MEDICIÓN
PERCEPCIÓN DEL ACOSO SEXUAL CALLEJERO	El término acoso sexual callejero se refiere a cualquier comportamiento unidireccional, sexualmente sugestivo entre extraños que tiene lugar en áreas públicas y provocan molestar (Billi et al. 2015).	Esta variable se va medir a través del cuestionario de caracterización de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos, el cual consta de 11 ítems.	Unidimensional	No present	e Escala de medición ordinal

ACTITUDES MACHISTAS	De acuerdo con Bustamante (1990, citado en Huamán y Vilela, 2018), se refiere a las actitudes de las personas cuyo conjunto de leyes, normas y rasgos socioculturales tienen como fin el sometimiento de la mujer en todos los ámbitos en los que se	Esta variable se va medir a través de la Escala de actitudes hacia el machismo, el cual consta de 16 ítems, de acuerdo a sus dos dimensiones: Dominio Masculino y Control de la Sexualidad	Dominio Masculino	 Oposición al trabajo Admiración de imponencia hacia la autoridad Control de los permisos Superioridad masculina en el aspecto intelectual Afectivo y laboral 	Escala de medición ordinal
WACINGTAG	ámbitos en los que se desenvuelve.	Sexualidad	Control de la Sexualidad	 Control de la fecundidad ejercida por el hombre Pautas que se va brindando al niño de acuerdo con su sexo 	

CONSENTIMIENTO INFORMADO

Título de la investigación: "Percepción del acoso sexual callejero y actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo"

Investigadoras: Katherine Mateo Cruzalegui y Alejandra Marielle Quispe Ocupa

Propósito del estudio

Le invitamos a participar en la investigación titulada "Percepción del acoso sexual callejero y actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo", cuyo objetivo es Determinar la relación entre la percepción del acoso sexual callejero y las actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo. Esta investigación es desarrollada por estudiantes de pregrado de la carrera profesional de Psicología, de la Universidad César Vallejo del campus Trujillo, aprobado por la autoridad correspondiente de la Universidad y con el permiso de la institución.

La problemática presentada se justifica a raíz de la falta de conocimiento sobre los efectos que crea el acoso sexual callejero en las personas, además, la sociedad ha llegado a tener un nivel alto de tolerancia ante los diferentes comentarios, burlas, agresiones verbales y físicas, que puede realizar cualquier individuo en las calles, por ese motivo, se vio el interés de realizar este estudio.

Procedimiento

Si usted decide participar en la investigación se realizará lo siguiente:

- 1. Se realizará una encuesta donde se recogerán datos personales y algunas preguntas sobre la investigación titulada: "Percepción del acoso sexual callejero y actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo".
- 2. Esta encuesta tendrá un tiempo aproximado de 10 minutos y se realizará en los ambientes externos de las diferentes universidades de la ciudad de Trujillo. Las respuestas al cuestionario serán codificadas usando un número de identificación y, por lo tanto, serán confidenciales.

Problemas o preguntas:

Si tiene preguntas sobre la investigación puede contactar con las investigadoras Katherine Mateo Cruzalegui y Alejandra Marielle Quispe Ocupa, a los correos: kmateoc@uvcvvirtual.edu.pe / aquispeoc21@ucvvirtual.edu.pe y con el Docente asesor Henry Santa Cruz Espinoza, al correo: hsantacruz@limaeste.ucvvirtual.edu.pe

Participación voluntaria:

Puede hacer todas las preguntas para aclarar sus dudas antes de decidir si desea participar o no, y su decisión será respetada. Posterior a la aceptación no desea continuar puede hacerlo sin ningún problema.

Riesgo:

Indicar al participante la existencia que NO existe riesgo o daño al participar en la investigación. Sin embargo, en el caso que existan preguntas que le puedan generar incomodidad. Usted tiene la libertad de responderlas o no.

Beneficios:

Se le informará que los resultados de la investigación se le alcanzará a la institución al término de la investigación. No recibirá ningún beneficio económico ni de ninguna otra índole. El estudio no va a aportar a la salud individual de la persona, sin embargo, los resultados del estudio podrán convertirse en beneficio de la salud pública.

Confidencialidad:

Los datos recolectados deben ser anónimos y no tener ninguna forma de identificar al participante. Garantizamos que la información que usted nos brinde es totalmente Confidencial y no será usada para ningún otro propósito fuera de la investigación. Los datos permanecerán bajo custodia del investigador principal y pasado un tiempo determinado serán eliminados convenientemente.

Consentimiento

vestigación antes mencionada.	
ombre y apellidos:	
echa y hora:	
,	

Después de haber leído los propósitos de la investigación autorizo participar en la

 Firma

DATOS DEMOGRÁFICOS

EDAD:	SEXO: F() M()
¿ES ESTUDIANTE UNIVERSITARIO?: Si () No	()
ESTADO CIVIL: Soltera () Casada () Divorciada	() Conviviente ()
¿TIENE HIJOS?: Si() No()	
Ocupación: Solo estudia () Trabaja y estudia ()	

INSTRUMENTO 1:

Ahora le presentamos algunas situaciones que pueden ocurrir en espacios públicos (calle, medio de transporte, local público, etc.) y en las que pedimos su OPINIÓN sobre las mismas. Indíquenos su grado de acuerdo o desacuerdo, eligiendo cualquiera de las 5 alternativas que le presentamos.

- 1 = Totalmente en desacuerdo
- 2 = En desacuerdo
- 3 = Neutral
- 4 = De acuerdo
- **5** = Totalmente de acuerdo

	ITEMS	1	2	3	4	5
1.	Que alguien mire de forma persistente a una persona desconocida porque es atractiva.					
2.	Que alguien toque la bocina del vehículo, silbe o produzca algún sonido hacia una persona desconocida que encuentre atractiva.					
3.	Que alguien diga piropos a personas desconocidos.					
4.	Que alguien roce o toque partes NO íntimas del cuerpo de una persona desconocida (Por ejemplo, ponga un brazo en sus hombros, toque su mano o su cintura.) porque es atractivo/a.					
5.	Que alguien roce o toque partes íntimas, de una persona desconocida (por ejemplo, trasero, vulva, pene, senos).					
6.	Que alguien ejerza presión hacia el cuerpo de una persona desconocida con los propios genitales.					
7.	Que alguien se acerque mucho a una persona desconocida porque es atractiva en lugar y momento que no lo requiera (por ejemplo: cuando esto no es necesario por falta de espacio, porque hay mucha gente, etc.).					
8.	Que alguien tome fotografías a una persona desconocida porque es atractiva sin su consentimiento.					
9.	Que alguien siga en la calle con persistencia a una persona desconocida porque es atractiva sin su consentimiento.					
10.	Que alguien se desnude (total o parcialmente) en público.					
11.	Que alguien se masturbe en público				·	

INTRUMENTO 2

A continuación, se le ofrece una serie de afirmaciones relacionadas con la mujer y las diferentes actividades que desarrolla. Lea cada una de ellas con mucha atención; luego, marque con una "X" la respuesta que se asemeje más a su forma de pensar. Recuerde que no hay respuestas ni buenas ni malas.

- 1 = Completamente en desacuerdo
- 2 = Simplemente en desacuerdo
- 3 = Indeciso
- **4** = Simplemente de acuerdo
- **5** = Completamente de acuerdo

ITEMS	1	2	3	4	5
El marido puede oponerse a que su mujer desempeñe cualquier profesión u oficio.					
2. Admiro a los hombres que saben imponer autoridad en el hogar.					
La mujer no puede asistir sola a una fiesta a la que su pareja no puede asistir.					
Una mujer siempre debe pedir permiso a su esposo o a su padre para salir a la calle.					
5. Los hombres son más inteligentes que las mujeres.					
Pienso que los hombres ejercen un mejor cargo de autoridad que las mujeres.					
7. Es mejor en cuanto a niveles en el trabajo que la mujer no sobrepase al hombre.					
8. El marido siempre debe administrar la economía del hogar.					
El llevar los niños al colegio es función más de la madre que del padre.					
10. A las niñas se les debe cultivar la ternura, la dulzura y la suavidad.					
11. Es deber de las hermanas atender a sus hermanos.					
12. Las niñas desde pequeñas deben aprender que su deber es servir a su padre.					
13. Los métodos anticonceptivos son un factor que hace que las mujeres sean infieles.					
14. La mujer debe sentirse obligada a tener relaciones sexuales con el esposo, aunque no las desee.					
15. El esposo es el que debe decidir el número de hijos que se debe tener.					
16. Sólo los hombres deben tener información sobre métodos anticonceptivos.					

Tabla 3

Frecuencia por sexo

SEXO	Frecuencias	% del Total	% Acumulado
1 Femenino	190	54.9 %	54.9 %
2 Masculino	156	45.1 %	100.0 %

En la tabla 3 se observa las puntuaciones obtenidas de la frecuencia del género, en donde el 54.9% de los participantes son del sexo femenino y el 45.1% son del sexo masculino.

Tabla 4
Frecuencia por Estado Civil

ESTADO CIVIL	Frecuencias	% del Total	% Acumulado
1 Soltero	337	97.4 %	97.4 %
2 Casado	2	0.6 %	98.0 %
3 Divorciado	1	0.3 %	98.3 %
4 Conviviente	6	1.7 %	100.0 %

En la tabla 4 se observa las puntuaciones obtenidas de la frecuencia del estado civil, donde el 97.4% de los participantes son solteros, el 0.6% son casados, el 0.3% son divorciados y finalmente el 1.7% son convivientes.

Tabla 5
Frecuencia de si tienen hijos

¿TIENE HIJOS?	Frecuencias	% del Total	% Acumulado
1 Si	16	4.6 %	4.6 %
2 No	330	95.4 %	100.0 %

En la tabla 5 se observa las puntuaciones obtenidas de la frecuencia de si tiene hijos, en donde el 4.6% de los participantes tiene hijos y el 95.4% no tiene hijos.

Tabla 6
Frecuencia por ocupación

OCUPACIÓN	Frecuencias	% del Total	% Acumulado
1 Estudia	228	65.9 %	65.9 %
2 Trabaja y estudia	118	34.1 %	100.0 %

En cuanto a la tabla 6 se observa las puntuaciones obtenidas de la frecuencia por ocupación, en donde el 65.9% de los participantes solo estudian y el 34.1% trabajan y estudian.

Tabla 7

Resultados de análisis factorial exploratorio del Cuestionario de caracterización de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos.

	Fa	Factor		
	1	2	 Unicidad	
ITEM 1		0.623	0.711	
ITEM 2		0.754	0.347	
ITEM 3		0.686	0.423	
ITEM 4	0.531		0.448	
ITEM 5	0.957		0.141	
ITEM 6	0.938		0.164	
ITEM 7	0.620		0.342	
ITEM 8	0.510		0.460	
ITEM 9	0.815		0.219	
ITEM 10	0.785		0.359	
ITEM 11	0.955		0.178	

Nota. El método de extracción 'Residuo mínimo' se usó en combinación con una rotación 'oblimin'

Tabla 8

Resultados de análisis factorial confirmatorio del Cuestionario de caracterización de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos

Factor	Indicador	Estimador	EE	Z	р
Factor 1	ITEM 1	0.447	0.0508	8.80	< .001
	ITEM 2	0.640	0.0386	16.57	< .001
	ITEM 3	0.681	0.0441	15.45	<.001
Factor 2	ITEM 4	0.561	0.0359	15.60	< .001
	ITEM 7	0.604	0.0342	17.66	< .001
	ITEM 8	0.612	0.0385	15.90	< .001
	ITEM 9	0.556	0.0287	19.39	< .001
	ITEM 10	0.555	0.0326	17.00	< .001

Tabla 9

Tabla con índices de ajuste del Cuestionario de caracterización de la percepción y experiencias sobre interacciones entre desconocidos en espacios públicos.

			IC 90% del RMSEA		
CFI	TLI	RMSEA	Inferior	Superior	
0.974	0.962	0.0750	0.0527	0.0981	

Tabla 10

Resultados de análisis factorial confirmatorio de la Escala de Actitudes hacia el Machismo.

Factor	Indicador	Estimador	EE	Z	р
Factor 1	ITEM 1 (2)	0.305	0.0321	9.50	< .001
	ITEM 2 (2)	0.560	0.0483	11.58	< .001
	ITEM 3 (2)	0.496	0.0360	13.80	< .001
	ITEM 4 (2)	0.501	0.0410	12.22	< .001
	ITEM 5 (2)	0.541	0.0372	14.55	< .001
	ITEM 6 (2)	0.581	0.0437	13.30	< .001
	ITEM 7 (2)	0.474	0.0294	16.14	< .001
	ITEM 8 (2)	0.489	0.0353	13.86	< .001
	ITEM 9 (2)	0.483	0.0308	15.69	< .001
Factor 2	ITEM 10 (2)	0.479	0.0642	7.46	< .001
	ITEM 11 (2)	0.524	0.0355	14.74	< .001
	ITEM 12	0.503	0.0300	16.73	< .001
	ITEM 13	0.445	0.0288	15.46	< .001
	ITEM 14	0.238	0.0194	12.28	< .001
	ITEM 15	0.353	0.0251	14.09	< .001
	ITEM 16	0.238	0.0235	10.10	< .001

Tabla 11

Tabla con índices de ajuste de Escala de Actitudes hacia el Machismo.

			IC 90% del RMSEA	
CFI	TLI	RMSEA	Inferior	Superior
0.918	0.903	0.0769	0.0672	0.0868



FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD ESCUELA PROFESIONAL DE PSICOLOGÍA

Declaratoria de Autenticidad del Asesor

Yo, SANTA CRUZ ESPINOZA HENRY, docente de la FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD de la escuela profesional de PSICOLOGÍA de la UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO SAC - TRUJILLO, asesor de Tesis titulada: "Percepción del acoso sexual callejero y actitudes machistas en universitarios de la ciudad de Trujillo", cuyos autores son MATEO CRUZALEGUI KATHERINE SABINA, QUISPE OCUPA ALEJANDRA MARIELLE, constato que la investigación tiene un índice de similitud de 17.00%, verificable en el reporte de originalidad del programa Turnitin, el cual ha sido realizado sin filtros, ni exclusiones.

He revisado dicho reporte y concluyo que cada una de las coincidencias detectadas no constituyen plagio. A mi leal saber y entender la Tesis cumple con todas las normas para el uso de citas y referencias establecidas por la Universidad César Vallejo.

En tal sentido, asumo la responsabilidad que corresponda ante cualquier falsedad, ocultamiento u omisión tanto de los documentos como de información aportada, por lo cual me someto a lo dispuesto en las normas académicas vigentes de la Universidad César Vallejo.

TRUJILLO, 15 de Agosto del 2023

Apellidos y Nombres del Asesor:	Firma	
SANTA CRUZ ESPINOZA HENRY	Firmado electrónicamente	
DNI: 18168240	por: HSANTACRUZ el 24-	
ORCID: 0000-0002-6475-9724	08-2023 08:52:57	

Código documento Trilce: TRI - 0649186

